



*Ministero dell'istruzione e del merito*

## **H003 - STAATLICHE ABSCHLUSSPRÜFUNG DER OBERSCHULE**

**Fachrichtung:** LI12 – SOZIALWISSENSCHAFTLICHES GYMNASIUM  
SCHWERPUNKT VOLKSWIRTSCHAFT

**Fach:** VOLKSWIRTSCHAFT UND RECHT

### **Die Globalisierung: Nutzen und Risiken für die Wirtschaft und die Gesellschaft**

#### **TEIL I**

Die Analyse der Globalisierung und ihrer Auswirkungen hat in den vergangenen Jahren zu gegensätzlichen Meinungen geführt. Einige Ökonomen behaupten, dass die Globalisierung ein wirksames Mittel sein könnte, um den Lebensstandard vieler Personen zu verbessern. Dies setzt voraus, dass man in Bezug auf die Unzulänglichkeiten des Marktes die lenkende und korrigierende Rolle der Wirtschaftspolitik anerkennt, welche ausgerichtet auf das exklusive Interesse der Staatsbürger gestaltet werden sollte.

Legen Sie Ihre eigenen Überlegungen auf der Grundlage Ihrer Kenntnisse dar und nehmen Sie auf die folgenden Dokumente Bezug.

#### **Dokument 1**

Es ist an der Zeit, die Globalisierung zu zügeln. Vorbei sind die Zeiten, in denen sie vergöttert wurde und jeder Präsident oder Premierminister es als epochale Leistung ansah, ein neues Freihandelsabkommen mit einem oder mehreren Partnern zu unterzeichnen, um einen immer freieren Verkehr von Waren und Dienstleistungen zu ermöglichen. Ich glaube, dass es möglich ist, die Globalisierung abzuschwächen, aber es wird uns nicht gelingen, wenn wir in der panglossianischen Sichtweise verharren, dass Märkte immer effizient sind, und schon gar nicht, wenn wir die aus den Marktprozessen resultierende Einkommensverteilung weiterhin für sozialverträglich halten. Es wird uns auch nicht gelingen, wenn die Globalisierung so bleibt wie bisher, d.h. nicht auf marktwirtschaftlichen Prinzipien beruht, sondern den Wohlstand der großen Unternehmen und der Finanzmärkte der fortgeschrittenen Länder garantieren soll. Und es wird uns nicht gelingen, wenn wir so tun, als könnten sich Familien und Unternehmen von selbst an einen Systemwechsel anpassen, wie zum Beispiel bei der Aufnahme Chinas in das Welthandelssystem.

Die Globalisierung ist kein Selbstzweck, aber vielleicht wird sie, wenn wir sie wirklich zum Funktionieren bringen können, ein Mittel sein, um das Ziel eines höheren Lebensstandards für alle zu erreichen, wobei die Vorteile der Globalisierung gleichmäßig verteilt werden. Allzu oft verwechseln die Befürworter der Globalisierung den Zweck mit den Mitteln und singen weiterhin ihr Loblied, selbst wenn sie der Mehrheit der Bürger zu schaden scheint.

Übersetzt nach: Joseph E. STIGLITZ, *La globalizzazione e i suoi oppositori*, Einaudi, Torino, 2018, p.100

*Ministero dell'istruzione e del merito***H003 - STAATLICHE ABSCHLUSSPRÜFUNG DER OBERSCHULE**

**Fachrichtung:** LI12 – SOZIALWISSENSCHAFTLICHES GYMNASIUM  
SCHWERPUNKT VOLKSWIRTSCHAFT

**Fach:** VOLKSWIRTSCHAFT UND RECHT

**Dokument 2**

Die Möglichkeiten der Globalisierung sind theoretisch unendlich und könnten im Bestreben zusammengefasst werden, für die Weltbevölkerung ein zunehmend zufriedenstellendes Leben zu gewährleisten.

Es ist offensichtlich: Wenn die Öffnung der Märkte die Entwicklung jener Länder ermöglichen würde, die gegenwärtig unter Armut leiden, würde sich zum Beispiel auch von Seiten der reicheren Länder nicht mehr die Notwendigkeit ergeben, Barrieren zu errichten gegen den freien Verkehr von Personen, welchen es heute vielfach verunmöglicht ist, dem Elend ihrer Ursprungsländer zu entfliehen.

Ein weiterer Impuls für die Entwicklung der ärmeren Länder könnte durch die Verschiebung von Kapital in betreffende Gegenden gesetzt werden. Gegenwärtig passiert genau das Gegenteil.

Gerade das Anerkennen der Grenzen der auf der Hypothese der Perfektionierung der Märkte basierenden neoklassischen Theorie und im Speziellen die Einsicht in die Tatsache, dass die Globalisierung gravierende Kosten für bestimmte soziale Gruppen oder wirtschaftliche Sektoren mit sich bringt, müssten eigentlich angemessene Wirtschaftsmaßnahmen nahelegen, welche eine Ausweitung der Globalisierungsvorteile auf die heute davon ausgeschlossenen Länder ermöglichen.

Entwicklungspotenzial besteht auch durch all die wissenschaftlichen Fortschritte und die entsprechenden Kenntnisse, die in der Menschheit geteilt werden müssen und dazu beitragen sollten, die allgemeinen Lebensverhältnisse der Weltbevölkerung zu verbessern.

Übersetzt nach: *Effetti, potenzialità e limiti della globalizzazione. Una visione multidisciplinare*, a cura di Pompeo DELLA POSTA, Anna Maria ROSSI, Springer-Verlag Italia, 2007, p. 42

**TEIL II*****Bearbeiten Sie zwei der folgenden Fragestellungen:***

1. Was ist die öffentliche Verschuldung und welche sind ihre Auswirkungen auf das Wirtschaftssystem?
2. Was sind die charakteristischen Merkmale eines demokratischen Staates?
3. Welche sind die wichtigsten Richtlinien und die wichtigsten Verordnungen der Europäischen Union?
4. Was sind die Voraussetzungen, damit die Regierung Akte mit Gesetzeskraft erlassen kann?

---

Dauer der Arbeit: 6 Stunden

Der Gebrauch eines deutschsprachigen Wörterbuches ist erlaubt.

Der Gebrauch folgender Texte ist erlaubt: Italienische Verfassung, Zivilgesetzbuch und ergänzende Gesetze ohne Kommentar.

Der Gebrauch eines zweisprachigen Wörterbuchs (Deutsch - Sprache des Herkunftslandes) ist für Schülerinnen und Schüler mit Migrationshintergrund erlaubt.

Das Schulgebäude darf erst drei Stunden nach Bekanntgabe des Themas verlassen werden.